
Сентябрь 1985 года 

«А мы по-старому уже не можем» 
2 сентября в «Правде» опубликованы ответы М.С. Горбачева 

американскому журналу «Тайм». Встреча М.С. Горбачева с американскими 

журналистами проходила 28 августа. (Собрание сочинений М.С. Горбачева. 

Т. 2. С. 423-444.) 

2 сентября состоялась беседа М.С. Горбачева с Генеральным 

секретарем Французской коммунистической партии Ж. Марше. В беседе 

принял участие член ЦК ФКП М. Гремец. (АГФ. Фонд № 1, опись № 1.) 

По итогам встречи принято Совместное заявление Коммунистической 

партии Советского Союза и Французской коммунистической партии. 

М.С. Горбачев дал завтрак в Кремле в честь Ж. Марше. 

«Страна большая – и проблемы у нее большие» 
3 сентября М.С. Горбачев принял в Кремле делегацию сенаторов 

США во главе с лидером фракции Демократической партии в сенате 

Р. Бэрдом. В делегацию входили: временный председатель сената С. Тэрмонд, 

сенаторы К. Пелл, С. Нанн, Д. Деконсини, П. Сарбейнс, Дж. Уорнер, 

Дж. Митчелл. (АГФ. Фонд № 1, опись № 1.) 

4 сентября Р. Бэрд дал интервью телекомпании Эн-би-си (выдержки из 

него опубликованы в «Правде» 5 сентября). Комментируя прием 

М.С. Горбачевым американских сенаторов, Р. Бэрд заявил: «Мы приехали в 

СССР для того, чтобы начать советско-американский диалог, и нам кажется, 

мы достигли поставленной цели. Советский руководитель – деловой, твердый 

и способный человек, четко и ясно выражающий свои мысли. Лично на меня 

он произвел очень хорошее впечатление. Со встречи я ушел более 

оптимистически настроенный, чем был до нее. Наша встреча длилась три с 

половиной часа, что само по себе свидетельствует о заинтересованности 

советского руководителя в диалоге, в хороших отношениях». 
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Отвечая на вопрос о советской позиции по основным международным 

проблемам, сенатор отметил: «Советский руководитель дал нам понять, что в 

ходе женевской встречи должен быть достигнут прогресс, что мы должны 

избежать войны. Он также дал понять, что сразу же после того, как будет 

достигнуто соглашение по проблеме “звездных войн” и оно будет лежать на 

столе в том виде, как его добивались русские, советская сторона будет готова, 

как выразился М.С. Горбачев, на радикальные предложения в области 

сокращения вооружений. Советский руководитель резко в целом критиковал 

саму концепцию “звездных войн”, указывая, что это оружие первого удара». 

М.С. Горбачев, сказал в заключение Р. Бэрд, «продемонстрировал 

заинтересованность, и я это еще раз хочу подчеркнуть, в советско-

американском диалоге. Он ждет встречи в Женеве». 

Маршрут Генсека: 
Уренгой, Сургут, Нижневартовск, Целиноград… 

4-7 сентября М.С. Горбачев совершил поездку в Западную Сибирь, 

Целиноград и Целиноградскую область. 

4 сентября М.С. Горбачев прибыл в Тюменскую область. 

Из сообщения ТАСС о пребывании М.С. Горбачева в Тюменской 

области: «Посетил предприятия по добыче нефти и газа Самотлорского 

месторождения, встречался с буровиками, монтажниками, строителями, 

инженерно-техническими работниками. В ходе бесед шел разговор о путях 

увеличения добычи нефти. Подчеркивалась важность принятого в августе 

этого года решения Политбюро ЦК КПСС о комплексном развитии нефтяной 

и газовой промышленности в Западной Сибири в 1986-1990 годах, реализация 

которого обеспечит выполнение заданий Энергетической программы СССР по 

добыче нефти, конденсата и газа. Отмечалось, что в этом деле необходимо 

полнее использовать достижения науки и техники при выпуске современного 

нефтегазопромыслового оборудования и технологических установок. 

М.С. Горбачев побывал на газлифтных компрессорных станциях № 2 и 

№ 3, комплексном сборном пункте № 3 нефтегазодобывающего управления 



“Самотлорнефть”, на буровой установке мастера В.С. Рыбакина… При 

посещении буровой установки М.С. Горбачев в ходе беседы с рабочими 

интересовался тем, что им мешает работать эффективнее, лучше… 

В.С. Рыбакин высказал пожелание, чтобы промышленные предприятия 

страны выпускали новую технику для ускорения проходки скважин, буровые 

вышки в комплекте с необходимым вспомогательным оборудованием, что 

позволит повысить производительность труда. Сейчас же нефтяникам 

приходится это делать собственными силами… 

Вечером в горкоме партии Нижневартовска состоялась беседа с 

руководителями нефтяной промышленности Тюменской и Томской областей, 

местных партийных и хозяйственных органов. Во встрече в горкоме 

участвовали В.И. Долгих, Б.Н. Ельцин, А.К. Антонов, Н.К. Байбаков, 

Б.Е. Щербина, Г.П. Разумовский, А.Н. Яковлев, Г.П. Богомяков, 

А.Г. Мельников, министры СССР. М.С. Горбачев обратил особое внимание на 

необходимость ускоренного строительства жилья, развитие сети социально-

бытовых учреждений, объектов культуры…». (Правда», 5 сентября 1985 

года.) 

5 сентября М.С. Горбачев из Нижневартовска отправился в 

Уренгой – крупнейший район газодобычи. 

Из сообщения ТАСС о пребывании М.С. Горбачева в Уренгое: «Посетил 

установку комплексной подготовки газа – один из передовых объектов 

отрасли. Осмотрел прогрессивное технологическое оборудование 

отечественного производства, используя которое коллектив установки достиг 

наивысшей в Западной Сибири производительности – 20 миллиардов 

кубических метров газа в год. М.С. Горбачеву было доложено о ходе работ по 

созданию автоматизированной системы управления технологическими 

процессами на базе микропроцессоров, монтаж которой завершается. Это 

обеспечит эксплуатацию объекта практически без обслуживающего 

персонала, наиболее качественную подготовку сырья. Системы, подобные 

этой, уже монтируются на ряде установок. Их предусмотрено использовать в 



сложных природных условиях Крайнего Севера, в частности на газовых 

месторождениях Ямбурга. 

М.С. Горбачев подчеркнул, что применение автоматики, электроники, 

микропроцессорной техники обеспечит вывод газодобычи на более высокий 

уровень при значительном снижении трудозатрат. Ускорение темпов научно-

технического прогресса – магистральное направление устойчивого развития 

топливно-энергетической и сырьевой базы народного хозяйства. В беседах с 

рабочими и специалистами он подробно интересовался тем, как выполняются 

плановые задания и социалистические обязательства. Газовики и строители 

рассказали о соревновании своих коллективов в честь предстоящего XXVII 

съезда КПСС. 

М.С. Горбачев посетил завод комплексной подготовки газового 

конденсата к транспортировке. Создание таких предприятий открывает путь к 

наиболее эффективному использованию природных богатств 

месторождения». (Правда», 6 сентября 1985 года.) 

Во второй половине дня М.С. Горбачев прибыл в Сургут. 

Из сообщения ТАСС о пребывании М.С. Горбачева в Сургуте: 

«Осмотрел Сургутскую ГРЭС, которую называют здесь энергетическим 

сердцем нефтяных промыслов и городов Среднего Приобья. М.С. Горбачев 

ознакомился с ходом строительства ГРЭС-2, первый энергоблок которой 

мощностью 800 тысяч киловатт введен в строй весной нынешнего года. Он 

беседовал с монтажниками и испытателями, которые готовят второй блок к 

пуску в конце этого месяца. 

Затем М.С. Горбачев посетил центральную базу производственного 

обслуживания электропогружных установок, где осмотрел 

нефтегазопромысловую технику. Во время осмотра было обращено особое 

внимание на необходимость повышения качества изделий. 

М.С. Горбачев отметил, что главным рычагом интенсификации 

народного хозяйства, лучшего использования накопленного потенциала 

является кардинальное ускорение научно-технического прогресса. От 



совершенствования действующих технологий, модернизации машин и 

оборудования следует переходить к принципиально новым технологическим 

системам, к высококачественной технике последних поколений, которые дают 

наивысшую эффективность. 

В Сургутском горкоме состоялась беседа с руководителями 

министерств, объединений, главков, местных партийных, советских и 

хозяйственных органов, специалистами. Обсуждены вопросы ускоренного 

развития в Тюменской области нефтяной промышленности, 

электроэнергетики, транспортного строительства, комплексного возведения 

жилья, объектов социально-бытового и культурного назначения». (Правда», 

6 сентября 1985 года.) 

В тот же день М.С. Горбачев из Сургута прибыл в Тюмень. 

6 сентября в Тюмени состоялось совещание партийно-

хозяйственного актива Тюменской и Томской областей, на котором были 

обсуждены задачи дальнейшего развития Западно-Сибирского нефтегазового 

комплекса, эффективного использования ресурсов. С речью «Сибири – 

ускоренный шаг» выступил М.С. Горбачев. (Собрание сочинений 

М.С. Горбачева. Т. 2. С. 469-492.) 

В тот же день М.С. Горбачев отбыл из Тюмени в Целиноград. 

7 сентября в первой половине дня М.С. Горбачев совершил поездку по 

Целиноградской области. Из сообщения ТАСС: «М.С. Горбачев посетил 

Шортандинский район Целиноградской области, где осмотрел на полях в 

действии образцы новой сельскохозяйственной техники, встретился и 

беседовал с механизаторами, ознакомился с деятельностью Всесоюзного 

научно-исследовательского института зернового хозяйства (ВНИИЗХ). 

При осмотре машин особое внимание было обращено на агрегаты 

интенсивной технологии. Показана в работе самоходная жатка «Степь» с 

увеличенной шириной захвата, что является основой для 

высокопроизводительного использования зерноуборочных комбайнов типа 

«Дон». М.С. Горбачев расспрашивал специалистов о новых технических 



решениях, воплощенных в этих агрегатах, об их эффективности, 

экономичности, условиях труда, созданных для механизаторов. 

На хлебном поле состоялась беседа с комбайнерами тракторно-

полеводческой бригады Героя Социалистического Труда С.И. Гаврилюка о 

применении интенсивных методов земледелия, преимуществе использования 

бригадой коллективного подряда. Зная специфику работы комбайнера по 

личному опыту, М.С. Горбачев обстоятельно интересовался средней 

выработкой на зерноуборочный агрегат, какие применяются жатки, 

процентным содержанием клейковины в зерне, какие экономические стимулы 

используются для достижения высоких конечных результатов. 

На центральной площади Целинограда М.С. Горбачев возложил цветы к 

памятнику В.И. Ленину. Состоялась беседа М.С. Горбачева с жителями 

города». (Правда», 8 сентября 1985 года.) 

7 сентября во второй половине дня в Целинограде состоялось 

совещание партийно-хозяйственного актива областей Казахстана, краев 

и областей Сибири и Урала по вопросам реализации Продовольственной 

программы, ускорения научно-технического прогресса в сельском хозяйстве и 

других отраслях агропромышленного комплекса. С речью «Наращивать 

продовольственные ресурсы» выступил М.С. Горбачев. (Собрание 

сочинений М.С. Горбачева. Т. 2. С. 493-517.) 

В тот же день М.С. Горбачев возвратился в Москву. 

5 сентября опубликовано послание М.С. Горбачева участникам 

международной конференции «40 лет победы над японским милитаризмом и 

задачи движения за мир в странах Азии и Тихого океана». (Собрание 

сочинений М.С. Горбачева. Т. 2. С. 467-468.) 

5 сентября опубликовано Заявление ТАСС в связи с выраженным в 

США намерением провести испытания противоспутниковой системы 

«АСАТ» по реальной цели в космосе, используемой в качестве мишени. В 

Заявлении указывается, что в случае проведения подобных испытаний СССР 

будет считать себя свободным от одностороннего обязательства о невыводе в 



космос противоспутниковых средств. Вся ответственность за дальнейшее 

развитие событий целиком ляжет на американскую сторону. 

7 сентября опубликовано ответное послание М.С. Горбачева 

Индийскому Институту по изучению Движения неприсоединения. В своем 

обращении руководство Института выражало поддержку миролюбивых 

внешнеполитических инициатив Советского Союза, направленных на 

ослабление международной напряженности и устранение угрозы ядерной 

войны, в частности – на решение Советского Союза прекратить в 

одностороннем порядке любые ядерные взрывы, начиная с 6 августа 1985 года 

до 1 января 1986 года. (Собрание сочинений М.С. Горбачева. Т. 2. С. 518-519.) 

«Не театр военных действий, а арена сотрудничества» 
10 сентября в Кремле состоялась встреча М.С. Горбачева с 

заместителем председателя СДПГ, Премьер-министром земли Северный 

Рейн-Вестфалия (ФРГ) Й. Рау. (Изложение содержания беседы опубликовано 

в «Правде» 11 сентября 1985 года.) 

12 сентября состоялось заседание Политбюро ЦК КПСС под 

председательством М.С. Горбачева. 

Обсуждалось сообщение М.С. Горбачева о поездке в Тюменскую 

область, проведенном там совещании партийно-хозяйственного актива, 

встречах и беседах с трудящимися. 

Как отмечалось на заседании, эти мероприятия имеют важное значение 

для реализации экономической политики партии, решений апрельского 

(1985 г.) Пленума ЦК КПСС, обеспечения дальнейшего развития Западно-

Сибирского нефтегазового комплекса – основной топливно-энергетической 

базы страны. Определены задачи министерств и ведомств, местных 

партийных, советских, хозяйственных и общественных организаций по 

дальнейшему наращиванию производительных сил в этом регионе, 

улучшению положения дел на нефтяных и газовых промыслах, ускорению 

научно-технического прогресса, совершенствованию капитального 
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строительства, повышению технического уровня, качества и надежности 

бурового и другого оборудования. Особое внимание обращено на создание 

необходимых социально-бытовых условий трудящихся, обеспечение 

безусловного выполнения заданий по строительству жилья, объектов 

культурно-бытового назначения, улучшению торговли и сферы 

обслуживания. 

Политбюро рассмотрело итоги совещания, проведенного ЦК КПСС в 

городе Целинограде по вопросам реализации Продовольственной программы 

СССР и ускорения научно-технического прогресса в сельском хозяйстве и 

других отраслях агропромышленного комплекса. 

Обсуждался вопрос о ходе выполнения постановления ЦК КПСС «О 

мерах по преодолению пьянства и алкоголизма». Отмечено, что эти меры 

получают полную поддержку трудящихся, содействуют повышению их 

трудовой и общественной активности, положительно сказываются на 

нравственной атмосфере в обществе. Одобрены предложения о внесении 

изменений в законодательство, направленных на усиление борьбы с 

пьянством. Партийным органам и первичным партийным организациям 

предложено усилить работу по закреплению наметившихся на этом 

направлении положительных тенденций и устранению имевшихся 

недостатков. 

Политбюро поддержало предложения партийных и государственных 

органов Украинской ССР о дальнейшем развитии Большой Ялты как курорта 

всесоюзного значения. Признано целесообразным разработать и осуществить 

меры по расширению здесь строительства санаторно-курортных учреждений, 

повышению уровня их работы, совершенствованию сферы обслуживания и 

коммунального хозяйства города. 

Была заслушана информация М.С. Горбачева об итогах его рабочей 

встречи с Генеральным секретарем ЦК Монгольской народно-революционной 

партии, Председателем Президиума Великого Народного хурала МНР 

Ж. Батмунхом. 



Одобрены итоги встречи М.С. Горбачева с генеральным секретарем 

Французской компартии Ж. Марше. 

Рассмотрены итоги поездки советской партийно-государственной 

делегации во главе с В.И. Воротниковым на празднование 40-летия 

провозглашения независимости Вьетнама. 

13 сентября находящийся в Токио министр культуры СССР 

П.Н. Демичев передал Премьер-министру Японии Я. Накасонэ послание 

М.С. Горбачева. В послании отмечалась важность поступательного развития 

советско-японских отношений во всех областях, особенно – углубления 

политического диалога. «Советское руководство убеждено, что в конечном 

счете СССР и Япония должны находить общий язык». Внимание 

японского Премьера было привлечено к советскому предложению о 

разработке комплексного подхода к проблемам безопасности в Азии. 

16 сентября М.С. Горбачев провел в ЦК КПСС совещание в связи с 

начинавшимся 19 сентября очередным раундом советско-американских 

переговоров в Женеве. В совещании приняли участие А.А. Громыко, 

В.М. Чебриков, Э.А. Шеварднадзе, С.Л. Соколов и руководители советской 

делегации – В.П. Карпов, Ю.А. Квицинский и А.А. Обухов. 

16 сентября М.С. Горбачев принял в Кремле делегацию 

Социалистической партии Японии во главе с председателем Центрального 

исполнительного комитета этой партии М. Исибаси. 

В ходе беседы было отмечено продолжающееся обострение 

международной обстановки, обсуждены меры, принимаемые Советским 

Союзом для прекращения этого процесса. М.С. Горбачев по просьбе гостей 

затронул «территориальный вопрос». Он сказал: «Вы нашу позицию хорошо 

знаете. Мы считаем, что она правильная, справедливая. Существующие ныне 

границы – это исторический факт, имеющий под собой и правовые основы. 

Мы исходим из принципа нерушимости границ». (Загладин В.В. Хроника 

нового мышления 1985-1991.) 



19 сентября М.С. Горбачев принял в Кремле Президента 

Финляндской Республики М. Койвисто. 

В ходе беседы, в значительной мере сконцентрированной на 

европейских проблемах, с советской стороны были положительно оценены 

усилия Финляндии, направленные на укрепление безопасности на Севере 

Европы, заявлено о готовности содействовать сохранению этого района вне 

сферы международной напряженности и конфликтов. Возросшую 

актуальность в этой связи приобретает предложение Финляндии об 

объявлении европейского Севера зоной, свободной от ядерного оружия. 

(Загладин В.В. Хроника нового мышления 1985-1991.) 

В Кремле был дан обед в честь М. Койвисто и его супруги, на котором 

присутствовали М.С. Горбачев и А.А. Громыко с супругами. 

19 сентября состоялось заседание Политбюро ЦК КПСС под 

председательством М.С. Горбачева. 

Политбюро рассмотрело Комплексную программу развития 

производства товаров народного потребления и сферы услуг на 1986-2000 

годы. 

Рассмотрены итоги встреч делегации КПСС с находящейся в СССР 

делегацией Социалистической партии Японии. 

Заслушано сообщение Л.Н. Зайкова об итогах визита делегации 

Верховного Совета СССР в Германскую Демократическую Республику. 

19 сентября в Женеве начался третий раунд советско-американских 

переговоров по ядерным и космическим вооружениям. (Завершился 7 ноября.) 

20 сентября в ЦК КПСС состоялась встреча с ветеранами 

Стахановского движения, передовиками и новаторами производства. 

Мероприятие было приурочено к 50-летнему юбилею Стахановского 

движения. 

М.С. Горбачев выступил с речью «Немеркнущие традиции 

трудового подвига» и подвел итоги дискуссии заключительным словом 

(Собрание сочинений М.С. Горбачева. Т. 2. С. 520-534.) 
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24 сентября министр иностранных дел СССР Э.А. Шеварднадзе 

выступил на пленарном заседании 40-й сессии Генеральной Ассамблеи ООН. 

25 сентября состоялась беседа М.С. Горбачева с Генеральным 

секретарем Венгерской социалистической рабочей партии Яношем Кадаром. 

(Изложение содержания беседы опубликовано в «Правде» 26 сентября 1985 

года.) 

В честь Я. Кадара в Кремле был дан завтрак, на котором М.С. Горбачев 

и Я. Кадар обменялись речами. 

25 сентября принято постановление ЦК КПСС и Совета Министров 

СССР об утверждении Комплексной программы производства товаров 

народного потребления и сферы услуг на 1986-2000 годы. 

26 сентября состоялось заседание Политбюро ЦК КПСС под 

председательством М.С. Горбачева. 

Обсуждался проект новой редакции Программы КПСС. 

М.С. Горбачев: «Проект Программы в основе годится, 
требуется доработка и уточнения с учетом обсуждения. В документе 
изложен ряд новых положений. Он, по-моему, точен с теоретических 
позиций. Следует кое-что дополнить. Например, четче сказать об 
организующей роли рабочего класса, об отношениях КПСС с социал-
демократическим движением, о развитии самоуправления, так как, 
действительно, народ должен более активно участвовать в 
управлении государством. Необходимо доработать раздел о 
социальной сфере, о том, что ожидает советских людей в 
перспективе. Акценты на труд, политическую стабильность, 
равенство наций, права человека, коллективизм. Вот важные 
моменты. 

О высказываниях, касающихся ядерной угрозы. Они звучат 
панически. Не следует нагнетать страхи. 

О коммунистическом движении. Социнтерн перехватывает 
инициативу у компартий. Это надо доработать в проекте. 

О сфере услуг, производственной инфраструктуре – нужно 
дать теоретическое обоснование их эффективности как “генератора 
развития экономики”. Итог – одобрить, доработать и внести 
15 октября на Пленум». (Воротников В.И. А было это так… С. 89-
90.) 

Рассмотрены предложения об изменениях в Уставе КПСС. 
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Политбюро обсудило уточненный по его поручению проект Основных 

направлений экономического и социального развития СССР на 1986-1990 

годы и на период до 2000 года. 

М.С. Горбачев: «Задачи 12-й пятилетки – важная 
стратегическая линия на будущее. Причем требуется продвигаться 
по нескольким направлениям: расширенное воспроизводство, 
социальные задачи, оборонные мероприятия. Под их решение 
необходимо подвести реальную базу. Где искать резервы? Наш 
национальный доход самый капиталоемкий, материалоемкий, 
энергоемкий. Вот где источники средств, позволяющие выходить на 
более эффективный путь. В этом отношении пятилетка – 
переломная. Но уже сейчас за счет лучшей организации, наведения 
порядка, дисциплины, воспитания, технических решений можно 
сдвинуть дело. Повсеместно бытует привычка – дай, дай! Это звучит 
и сегодня. 

Надо удержаться, не уступить нажиму, иначе разбалансируем 
экономику. О росте потребления. Думаю, пока это не следует 
форсировать, нет реальной возможности». (Воротников В.И. А было 
это так… С. 90.) 

Заслушано сообщение М.С. Горбачева о беседе с Генеральным 

секретарем Венгерской социалистической рабочей партии Я. Кадаром, 

находившимся в СССР с рабочим визитом. 

Рассмотрены итоги встречи М.С. Горбачева с Президентом 

Финляндской Республики М. Койвисто. 

Было рассмотрено заявление Н.А. Тихонова с просьбой освободить его 

от занимаемой должности Председателя Совета Министров СССР по 

состоянию здоровья и перевести на пенсию. Политбюро утвердило 

кандидатуру Н.И. Рыжкова на этот пост. 

Замена Премьер-министра 
27 сентября М.С. Горбачев принял участие в заседании Президиума 

Верховного Совета СССР. По поручению Политбюро ЦК КПСС 

М.С. Горбачев предложил кандидатуру Н.И. Рыжкова на пост Председателя 

Совета Министров СССР в связи с уходом Н.А. Тихонова. Президиум 



Верховного Совета СССР назначил Н.И. Рыжкова Председателем Совета 

Министров СССР. 

27 сентября министр иностранных дел СССР Э.А. Шеварднадзе был 

принят Президентом США Р. Рейганом. Президенту было передано послание 

М.С. Горбачева, в котором советский руководитель изложил конкретные 

соображения и предложения в связи с намеченной на ноябрь советско-

американской встречей на высшем уровне в Женеве. 

30 сентября М.С. Горбачев дал интервью журналистам Французской 

телевизионной компании ТФ-1 И. Мурузи, А. Данверу и Д. Бромберже в связи 

с предстоящим визитом во Францию. Записанное журналистами обращение 

М.С. Горбачева транслировалось по французскому телевидению. (Собрание 

сочинений М.С. Горбачева. Т. 2. С. 535-550.) 
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